
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

    
 

CLICK  

Le DayClick témoigne cette année de 

goûts et préoccupations de tous bords : 

l’écologie, l’astronomie, la terre et ses 

manifestations, les conflits 

internationaux, le streaming musical, le 

cinéma, la peinture. Et puis focus sur les 

travaux au cœur de notre lycée. Sans 

oublier le voyage à Paris du DayClick 

qui vous emmènera de nouveau à la 

Comédie-Française, à Beaubourg, au 

Musée d’Orsay, mais aussi au Louvre, à 

l’opéra Garnier et porte de Versailles 

pour l’expo Friends ! L’équipe du 

journal est comme toujours dynamique 

et curieuse d’esprit. 

DAY 
 

Zoom sur les travaux 

au lycée p.2 

EDITO 

Manon Lescaut au 

cinéma p.4 

Exposition Ernoult 

p.6 

L’algorithme de 

Spotify p.8 

Le Piton de la 

Fournaise en éruption 

p.9 

La guerre de 2020 au 

Haut-Karabagh p.10 

L’eau de pluie 

polluée p.11 

Nouvelle planète 

bleue p.13 

L’impressionnisme 

aux Etats-Unis p.14 

Le voyage à Paris et 

la galerie p.16 
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Un lycée bien charpenté  
Zoom sur les travaux du lycée et ses normes 
de construction. Leur objectif : non seulement 
s’agrandir, mais viser aussi l’efficacité et le 
bien-être.  
 
Que voyons-nous depuis la cour  ? À 
quoi cela correspond-il ? Quel en sera 
l’usage ?  

Tout d’abord, on peut apercevoir un bâtiment 
se trouvant au-dessus du self ; ce bâtiment va 
permettre le développement de la branche du 
supérieur, car en 4 ans le nombre d’étudiants 
en post-bac au lycée est passé de 240 à 400. 
Cet agrandissement qui a permis la création 
d’un campus étudiant est une étape 
importante dans la vie de l’établissement.  

Tous les travaux attendus par le lycée. Le 
gagnant de ce concours se nomme Ivan 
MORIN ; c’est un ancien élève du lycée, ayant 
obtenu son diplôme d’architecture. Il a fondé 

son agence d’architecte AGENA et il se charge 
désormais de rebâtir et de réorganiser 
l’architecture de notre lycée et campus. 
De plus, il y a un important travail de dépôt 
des plans, de permis de construire, de finition 

; il faut vérifier le bon déroulement des 
travaux, assurer la santé et la sécurité des 
ouvriers sur le chantier. Ces vérifications 
doivent être effectuées toutes les semaines.   
 
 

CDI, MDL, salles de travail…  

Ensuite, les constructions placées en face du 

bâtiment L et de la cafétéria sont dédiées à 

accueillir le cdi campus et celui du lycée. Ces 

nouveaux locaux seront plus modernes et 

plus spacieux. D’autres bâtiments ont déjà 

été bâtis et sont dès à présent occupés. Il 

s’agit bien sûr des nouveaux vestiaires ainsi 
que des nouveaux locaux du service de 

l’animation. « Pour les travaux du bâtiment 

des vestiaires, on a dû y aménager des 

douches, des radiateurs ainsi que des 

sanitaires et l’architecte a eu besoin des 

plans des réseaux souterrains du lycée. Mais 

on s’est vite rendu compte qu’ils n’étaient pas 

très fiables » nous confie M. BARTOLI notre 

directeur.   Enfin d’autres salles de devoir, de 

classes, de réunions, une salle de détente et 

pour le travail collaboratif (ex salle cinéma) 

sont en cours d’aménagement pour assurer 

de meilleures conditions de travail et plus de 

confort pour les enseignants, les élèves, les 

formateurs et apprentis. 

 

Bon Secours 
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Et en amont ?  

Cependant, quelques étapes sont 
nécessaires à la construction d’un bâtiment. 
Dans un premier temps il faut élaborer le 
projet en équipe afin de répondre à toutes les 
demandes. Dans un second temps 

l’établissement a eu l’obligation de mettre 
trois agences en concurrence, le prix étant 
bien sûr de décrocher le droit de diriger et 
d’organiser tous les travaux attendus par le 
lycée. Le gagnant de ce concours se nomme 
Ivan MORIN ; c’est un ancien élève du lycée, 
ayant obtenu son diplôme d’architecture. Il a 
fondé son agence d’architecte AGENA et il se 
charge désormais de rebâtir et de 
réorganiser l’architecture de notre lycée et 

campus. 
De plus, il y a un important travail de dépôt 
des plans, de permis de construire, de finition 
; il faut vérifier le bon déroulement des 
travaux, assurer la santé et la sécurité des 
ouvriers sur le chantier. Ces vérifications 
doivent être effectuées toutes les semaines.   
 

 

environnementales). Elles visent à rendre les 
nouvelles constructions plus performantes et 

plus respectueuses de l’environnement. Et 
tous les bâtiments seront soumis à 
l’économie d’énergie cet hiver ; celle-ci 
indique les réductions sur les dépenses 

énergétiques de la construction et de ce fait 
le profit obtenu en limitant la consommation 
d’énergie. Cela permet de produire moins 
d'émission de gaz et une moindre utilisation 
d’énergies fossiles favorisant la réduction de 
la pollution de l'air et des sols.    
 
Une impression d’espace, et plus de 
verdure  

Le lycée Bon Secours possède une surface de 
deux hectares. L’emplacement et l’orientation 
des futurs édifices ont été pensés de telle 
manière qu’on a une impression d’espace. 
Plusieurs espaces verts ont été imaginés et 
vont être réimplantés avec l’aide d’un 
paysagiste, notamment pour déjeuner dans 
l’enceinte de notre lycée.  
Quelques dates : le bâtiment R a été remanié 

et les salles de son 2è étage mises en service 
en septembre 2021 ; les vestiaires et le 
nouveau local de l’Animation ont été achevés 
en septembre 2022 et inaugurés le 26 janvier 

avec le bâtiment du campus. 
Le cdi campus et celui du lycée ainsi que les 
nouveaux espaces (de réunion, de classes, de 
devoir, de détente) seront-ils terminés et 

inaugurés en septembre 2023 ? La suite nous 
le dira, mais ce qu’on voit a déjà une belle 
allure.   
                                                Lisa FRANC 1G5  
 

Dans le respect des normes  

Tous les bâtiments en construction et ceux 
dont la construction est achevée respectent 
les normes antisismiques, d’énergie, de 

sécurité inondation et incendie, et d’autres 
encore. Tous les matériaux choisis répondent 
eux aussi aux normes « écologiques ». Ce 
sont des édifices de basse consommation 
(des BBC) et ils appliquent les normes 

écologiques « RT 2020 » et « RT 2012 » (ces 
acronymes représentent les règlementations 
environnementales). Elles visent à rendre les 
nouvelles constructions plus performantes et 
plus respectueuses de l’environnement. Et 
tous les bâtiments seront soumis 
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Une cinémathèque reflétant l’identité 
catalane… 

Tout d’abord, la France est connue comme 
étant le pays des cinémathèques. Il en existe 
20, dont une des plus importantes se situe 

dans notre petite ville de Perpignan. Il s’agit 
d’un mélange de cinéma et de médiathèque, 
c’est-à-dire que sa fonction première est de 
conserver des films, afin d’éviter leur perte au 
fil des ans. Elle archive de ce fait de 
nombreuses bobines de films, de bien 
meilleure qualité que les films numériques 
actuels. Ces derniers, sauvegardés sur 
disques durs, doivent être renouvelés tous les 
cinq ans. La cinémathèque possède aussi 60 

000 affiches et 2 500 bandes d’annonces de 
cinq à six minutes. La cinémathèque du 66 
constitue d’ailleurs la 3ème collection 
d’affiches d’Europe. Cela lui permet d'être 
financée par l’Europe, par l’état et par la 
mairie. Elle dispose également d'une grande 
réserve de décors, dont ceux du film de 
CLOUZOT, Manon. 
 

 

 

 

 

 

 

Le cinéma de CLOUZOT, un cinéma de 
talent… 

Henri-Georges CLOUZOT (1907-1977) est un 
grand réalisateur du XXème siècle, pourtant 
méconnu de notre génération. Il publie son 
premier film, l’assassin habite au 21, durant la 
2nde guerre mondiale. CLOUZOT est en 
avance sur son temps, notamment avec son 
film Le Corbeau (1942), dans lequel il critique 
la délation. Cette œuvre considérée anti-
allemande par les nazis a été censurée. En 
1945, pendant l’épuration, il a été jugé anti-

français et interdit de tourner pendant deux 
 

De Prévost à Clouzot, 

Manon star de cinéma 

Courant janvier et février 2023, les classes de 
1eres G3, G4, G5, G6, G7 et ST2S2 se sont 
rendues à l’Arsenal afin de visionner, à la 
cinémathèque euro régionale Institut Jean 
Vigo, l’adaptation de l’œuvre de l’abbé 
Prévost Manon Lescaut, réalisée par Henri-
Georges Clouzot en 1949.  
 
Ces sorties ont été organisées par 
leurs professeures de français, Mmes Stoëhr, 
Benquet et Thiollier. Elles ont été possibles 
grâce au PASS CULTURE, qui permet aux 
élèves d’enrichir leur culture personnelle et 

leurs connaissances tout en étant ailleurs que 
dans une salle de classe. Elles s’inscrivent 
dans le cadre de l’épreuve de français de fin 
d’année et s’intègrent dans l'enseignement 
artistique et culturel (EAC). 
Avant le visionnage du film, un premier 
intervenant, M. AVET, chargé des collections 
films de la cinémathèque a fait une courte 
présentation du lieu et du cinéma de 
CLOUZOT. Après la projection, pour les 

classes de 1G6 et 7, Mme C. MARCHON, 
professeure de cinéma du lycée et présidente 
de l’institut Jean Vigo, a fait une analyse 
filmique de l'œuvre. 
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ans. Ce réalisateur très moderne a proposé 
une grande palette de genres : thrillers, 
polars, comédies, documentaires (le premier 
du cinéma). Il a pratiquement inventé le twist, 
avec les Diaboliques. CLOUZOT est 

extrêmement perfectionniste, très exigent 
envers lui-même et avec ses artistes. Il 
prône le multiculturalisme et est très 
reconnu pour ses jeux d’ombre et de lumière, 
particulièrement bien pensés. 
  
Manon, un film de créateur… 

Cette adaptation de l'œuvre de PREVOST est 
très originale, ce qui lui a valu un prix lors du 
festival de Venise 1949. En effet, elle 
réactualise l’œuvre initiale dans une période 
d’après-guerre, tout en respectant son 

découpage. Nous pouvons distinguer deux 
récits différents, comme dans l’histoire de 
l’abbé Prévost.  
D'abord, le récit cadre, dans lequel Manon et 
Des Grieux racontent leurs aventures au 
capitaine du navire. Puis, le récit enchâssé, 
dans lequel se déroulent leurs péripéties. Le 
récit cadre prend place bien après la 
libération de la France par les alliés. Ce 
dernier narre l’exode des immigrants juifs 
vers la terre promise, la Palestine. Le récit 
enchâssé, quant à lui, débute lors du 
débarquement des alliés en Normandie.  
 
Raconter l’Histoire avec un grand H 

Dans cette version, le chevalier Des Grieux 

est un résistant qui sauve Manon de 
l’épuration. Par ce geste, CLOUZOT dénonce 
la barbarie et la misogynie des traitements 
réservés aux femmes dites collaboratrices, 
qui étaient alors tondues. Ce geste qui sauve 

Manon permet de raconter l’Histoire avec un 
grand H, en la romançant, tout en mettant le 
spectateur mal à l'aise.  
 
« Rien n’est dégoûtant quand on 
s’aime. » 

A l’image du roman initial, l’unicité de Manon 
est manifestée par sa luminosité tout au long 
du film, grâce à sa chevelure blonde et son  
 

teint pâle, notamment dans la scène du train, 
premier vecteur de la fuite des amants. En 
effet, l'héroïne éponyme contraste avec les 
costumes sombres de la foule autour d’elle.  
Ce film conserve certaines caractéristiques 
du roman, tout en prenant aussi des libertés. 
Par exemple, Manon apparaît ici aussi comme 

libertine, perfide et cupide. « Rien n’est 
dégoûtant quand on s’aime » croit-elle. « On 
peut pas tout avoir le fric et la romance », 
ajoute-t-elle plus tard. Elle n’hésite pas à 

tromper Des Grieux à de nombreuses 
reprises pour pouvoir s’acheter de nouveaux 
vêtements et bijoux. « Je déteste la misère, 
dit-elle, faudrait me couper les jambes pour 
m’empêcher de danser ». CLOUZOT respecte 
aussi la punition que PREVOST inflige aux 
deux amants. Manon meurt et finit par être 
enterrée « en Enfer ». Elle qualifie elle-même 
ce lieu de la sorte pendant sa migration.  
 
« La vie c’est pas comme dans les 
romans. » 

Des Grieux en revanche fait beaucoup plus 
mauvais garçon, avec une plus forte 
personnalité. C’est lui dans le film qui tue 
Lescaut alors que dans le récit de Prévost, 
c’est dans le cadre d’un règlement de compte. 
Certaines de ses formules ont marqué les 
élèves « La vie c’est pas comme dans les 
romans », ou « Toute les femmes se couchent, 
il suffit d’avoir le matelas ».  
 

On a pu être frappé aussi par le fait que cette 
adaptation est un film de reconstitution 
historique dans lequel Paris est représenté 
comme sombre, avec de nombreux détails, 
symbole de dégradation. On distingue de ce 

fait trois registres : le réalisme, le 
surréalisme et enfin, l’expressionnisme. Cette 
dernière idée est reprise notamment avec les 
plans cadrés sur les pieds des juifs migrants 
et souffrants, qui montrent bien leur 
endurance. De même, les plans où ils 
apparaissent petits, opposés au désert 
immense, au ciel infiniment grand, illustrent le 
fait que la nature les engloutit. Petit à petit,  
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 cette traversée les mène à leur perte. Enfin, le 
capitaine du bateau peut être comparé à 
Renoncour qui malgré tout, aide les deux 
amants à survivre. C'est un personnage en 
marge particulièrement attachant. 
  
Une sortie enrichissante et … à 
renouveler ! 

Une grande partie des élèves semble avoir 
apprécié cette sortie pédagogique. Cette 
adaptation modernise le roman qui dans 
certains passages, peut être lourd à lire. De 
plus, dans le cadre de la dissertation ou de la 
présentation d'une œuvre au choix pour le 
baccalauréat, les deux classes auront la 
possibilité de comparer l’œuvre de PREVOST 

avec l'adaptation cinématographique de 
CLOUZOT. Le bilan général de cette sortie est 
très positif. Tandis la majorité des lycéens 
présents à cette sortie n’ont qu’une hâte, aller 
voir l'adaptation de Juste la fin du monde, film 
de Xavier DOLAN, ceux de 1G5 ont pu aussi 
apprécier la remarquable mise en film des 
Fausses Confidences par Luc Bondy. 
  

Sophie GUEGENE, Nora DEGRAEF et 
Loula TARALLO de 1G7, et les élèves de 
1G5 

 
 

Vers une sixième 

extinction ?  

La sixième extinction est un défi majeur qui 
frappe notre société actuelle. Alain Ernoult, 
photographe engagé, apporte un nouveau 
point de vue sur la situation pour éveiller les 
consciences. 

Visa pour l’image : un festival 

mondialement reconnu  

En 2022, le festival Visa pour l’image a signé 

sa 34e édition, ouvert au grand public du 27 

août au 11 septembre. Des sujets très divers 

sont abordés par des photographes de toutes 
nationalités pour un public varié. C’est 

dans ce regroupement de grands 

photojournalistes qu’Alain Ernoult s’est 
affirmé en tant que tel avec son exposition 

« La sixième extinction » exposée à la Maison 

de la catalanité. L’Indépendant, journal 

hebdomadaire local, l’a mis en lumière dans 
un article nommé « Alain Ernoult : « C’est 

l’animal qui décide de la photo ». Cet article 

révèle le personnage humain qu’est 

le photographe et dévoile aussi la démarche 
qu’il a suivie pour produire au fil des années 

l’ensemble de ses photos. Il m’a alors 

poussée à aller découvrir l’exposition dont il 
parlait. Celle-ci a fait naître de nombreuses 

sensations, émotions mais aussi 

questionnements : pourquoi avait-il choisi ce 

thème? Pourquoi des photos en noir et blanc? 
Est-il plus efficace de prévenir en 

choquant ou en attendrissant le public ?  

«Montrer ce que l’on ne regarde pas»  
Après plusieurs recherches et un retour sur 

l’article de l’Indépendant, les réponses sont 

venues petit à petit, ainsi qu’une approche 

plus précise d’Alain Ernoult. En effet, il faut 

revenir sur son histoire pour mieux  

  

Art & Culture 



DAY’CLICK                                                                                                                                                                        2022-2023 
 

7 
 

  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

comprendre son travail. Ancien 
correspondant de guerre pour de grands 

journaux, il fait aussi face à la disparition au 
cours des années de certains animaux. A 
partir de là, selon le photographe, un déclic 
s’opère, ce qui le pousse à les photographier. 
Au-delà de cette motivation, il cherche à 
représenter une facette plus positive de ce 
qu’il a pu observer, notamment lors de ses 
reportages de guerre : "montrer ce que l'on ne 
regarde pas".  
 Cependant, malgré la beauté des photos qu’il 
a prises, le but est d’exprimer l’urgence de la 
situation en montrant que si nous continuons 
ainsi, il ne restera de ces animaux que ces 
photos. Alors, on se trouve presque à nu 

devant celles-ci, confrontés à notre réalité et 
notre responsabilité. Nous portons notre 
regard sur la dignité de l’animal dans toute sa 
pureté qu’Alain Ernoult a retranscrit à l’aide 
de l’effet noir et blanc. D’après lui, il s’agit de 
centrer le regard « uniquement sur le sujet » 
et c’est réussi.  
 

 
 
 
 
 
 

«Les conséquences seront 
catastrophiques pour la biodiversité» 
 

Sa démarche implique de s’approcher au plus 
près de l’animal afin de rendre la photo 
authentique, prise sur le moment. Il apporte 
ainsi un regard nouveau sur cette réalité 
particulière et sensibilise le public, qui se 
retrouve déstabilisé dans cette pièce où sont 
entreposées de façon sobre 
ces photographies animalières. Dans cette 

exposition, le cheminement du regard débute 
par l'observation de la photographie qui nous 
touche, puis glisse vers la légende qui ramène 
finalement à la dure réalité des espèces en 
voies de disparition. Nous comprenons donc à 

ce moment-là que ces animaux qui nous 
inspirent un certain respect et de la 
bienveillance à travers ces images, ne seront 
peut-être plus là dans un futur proche, que 

les conséquences seront catastrophiques 
pour la biodiversité. 
 

 
 
Éviter « la sixième extinction », est-ce 
encore possible ?  
 

 Ainsi, durant toutes ces années, et pendant de 

longues heures, Alain Ernoult a fait preuve 
d’une grande patience pour nous offrir 
un message plutôt optimiste mais urgent. Le 

changement est toujours  possible mais doit 
s’opérer dès maintenant, pour éviter une « 
sixième  extinction » dont les premiers signes  

M
a
n
o
n 
T
I
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sont donnés dans cette exposition. 
                                   

                                           Manon TIXEIRE 

 
Ours polaires (Ursus maritimus), baie d’Huston, 
Manitoba,   
Canada. Espèce vulnérable. Alain Ernoult.  
Lycaon (Lycaon pictus), parc national Kruger, 
Afrique du Sud. Espèce menacée d’extinction. Alain 
Ernoult. 

 
 

Nos applications nous 

connaissent-elles mieux 

que nous ? 

Depuis quelques années, notre consommation 
de contenu en ligne est de plus en plus 
contrôlée par les recommandations. Qu’elles 
nous plaisent ou non, nous sommes 
facilement amenés à cliquer dessus ou à y 
être redirigé automatiquement et elles sont 
souvent vouée à nous plaire ou tout du moins 
attirer notre attention. 

Place de l’algorithme de 

recommandation dans Spotify 

Si vous appréciez la musique, il y a des chances 

que vous ayez déjà utilisé Spotify. C’est une 

plateforme en ligne de streaming de musique 

possédant l’un des plus larges catalogues 

imaginables dans ce domaine, des plus petits aux 

plus grands artistes. 

En vous baladant quelques minutes ou en 

laissant la musique jouer en continu, Spotify a 

fréquemment tendance à mettre en avant des 
artistes et musiques que vous ne connaissez 

pas, mais qui arrivent à vous plaire malgré 

tout. Au vu de la largeur du catalogue 

musical, les recommandations ne peuvent 
être laissées au hasard par la plateforme. 

C’est ainsi qu’intervient l’algorithme de 

recommandation de Spotify. Cet algorithme 
développé par Spotify n’est certainement pas 

le premier, mais il possède de nombreux 

avantages comparés à la concurrence. Le but 

des ingénieurs de Spotify n’a pas été de 
choisir la simplicité et l’uniformité comme le 

font les radios par exemple - les sons les 

plus populaires sont les plus recommandés 

et joués - mais plutôt de mettre en avant les 
sons les moins connus pouvant plaire. Or, il 

est évident de souligner qu’une même 

musique ne plaira pas autant à tout le monde, 
les goûts musicaux sont subjectifs. Et là fut 

tout le défi pour Spotify : faire des 

recommandations plaisantes et différentes 

pour tous, tout en mettant en avant les petits 

créateurs. 

Comment Spotify nous connaît-il? 

Dans le but de recommander certaines 
musiques à certains utilisateurs, Spotify doit 

premièrement classer ces musiques. C’est 

donc au moment où une musique est ajoutée 

à Spotify qu’elle subit ses premières analyses 

par les puissantes intelligences artificielles 

de la plate-forme. De nombreuses 

caractéristiques sont relevées lors de ce 

premier “scan” par exemple : le genre, le 

tempo, les instruments, la langue des 

paroles… À partir de ce moment, la musique 

peut être rapprochée d’autres déjà existantes 

afin d’être recommandée en tant que “titre 

similaire”. Pour préciser les utilisateurs visés, 

au fur et à mesure du temps, les playlists  
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(listes de musique) créées par les utilisateurs 

où est ajoutée cette musique sont, elles aussi, 

analysées. L’algorithme regarde alors 
certains éléments de celles-ci et tente de 

créer des liens de corrélation entre les 

différentes listes de musique : par exemple, 

entre les titres s’ils contiennent un nom en 
commun : “triste”, “joyeux”, “fête”… Cela 

permet d’associer une ambiance à la musique. 

Une fois le son classé et associé à d’autres, 

l’algorithme et plus précisément l’une des 

intelligences artificielles de Spotify peut nous 

associer grâce à nos goûts à des musiques 

similaires et pouvant nous plaire même si 
elles sont totalement inconnues du grand 

public. 

Voici une façon approximative de représenter 

cette association : un schéma de nuages des 

similarités. Les artistes (ou sons) y sont 

placés en fonction de leur association. Plus 

deux artistes sont proches, plus ils sont 

similaires. Ainsi, un utilisateur lambda pourra 

être placé sur ce nuage en fonction de ses 

préférences (par une intelligence artificielle) 

et les artistes les plus proches seront, selon 

l’algorithme, les plus appréciés par 

l’utilisateur. L’algorithme de Spotify se 

démarque alors par la très faible influence du 

nombre d’écoutes d’un artiste afin de le placer 

sur ce nuage, permettant alors aux plus 

inconnus des artistes de se faire remarquer.  

                                       Maxime COLOMBO, TG 

Le sujet le plus brûlant 

de cette année ! 

16 jours d’irruption continue sur l’île de la 
Réunion pour le Piton de la Fournaise, volcan 
à 2632 m d’altitude… 

C’est le 19 septembre que l’emblématique 

Piton de la fournaise entre en éruption. Il est 

un des volcans les plus actifs dans le monde, 

le site touristique le plus visité de l’île de la 

Réunion, né il y a 5 à 600 000 ans. Cela arrive 
environ tous les ans. L’éruption a commencé 

cette année à 6h23 (4h23 heure de Paris) 

après une crise sismique : des fontaines de 

laves mesurant jusqu’à 30 mètres de hauteur 

ont pu être observées. Des tunnels de lave 

ainsi qu’un cône autour de la fissure de la 

croute terrestre se sont formés. D’après les 
volcanologues, « la source de l’éruption est 

localisée sur le flanc sud sud-ouest du 

volcan » et située dans une zone totalement 

inhabitée « sans menace particulière pour la 
sécurité des personnes, des biens ou de 

l’environnement », a précisé la préfecture. Le 

24 septembre le cône faisait 19 mètres de 

haut. La lave s’est écoulée et le temps n’a pas 

aidé les scientifiques ; les coulées ont été 

difficilement quantifiées. Malgré tout on a pu 

évaluer le débit de lave à 4 m3/s. 

Une accélération de l’éruption. 
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Géopolitique 
  

La guerre de 2020 au 

Haut-Karabagh encore 

d’actualité ? 

Depuis le génocide arménien de 1915 à 1916 et 
le fait que la Turquie ne l’ait pas reconnue, 
l’Arménie et cette dernière entretiennent une 
haine mutuelle qu’elles transmettent de 
génération en génération. De plus la Turquie 
entretenant des liens étroits voire fraternels 
avec l’Azerbaïdjan, elle lui a également 
inculqué cette haine non justifiée qui a 
récemment amené à une première guerre en 
2020 qui continue en 2022 de persister. 

Ce qu’il s’est passé en 2020 entre ces 

deux pays  

Des affrontements et échanges de tirs 
auraient débuté le 27 septembre 2020 après 

que l’Arménie a revendiqué publiquement que 

le Haut-Karabagh était sien puisque la région 

fait partie de l’ancien royaume de la Grande 

Arménie (allant de la mer Caspienne à la 

Méditerranéenne). Si cette région 

appartient aujourd’hui à l’Azerbaïdjan c’est 
parce qu’au début des années 1920, Staline à 

la tête de l’URSS rattacha ce territoire déjà 

majoritairement chrétien arménien à 

l’Azerbaïdjan, lui, musulman chiite. C’est en 

1991 que le Haut-Karabagh se proclame 

unilatéralement indépendant après de 

nombreuses offensives. Pour chacun des 

deux pays, cette région appartient à leur 

patrimoine national mais malgré tout 

l’Azerbaïdjan y brandit depuis des années son 

armée. Depuis le 7 octobre 2020, les 
bombardements persistants touchent les 

villes de part et d’autre de la frontière, 

poussant 55 000 habitants à trouver refuge 

dans les sous-sols, ce qui déplaît fortement 

au président autoproclamé de la région, 

Arayik Haroytiounian. Il revendique une  

 

A partir du 29 septembre l’éruption s’intensifie 

avant de s’arrêter soudainement ; pendant 

cette période le débit éruptif est estimé à 
environ 20 m3/s minimum, ce qui est énorme 

par rapport au début de l’éruption. À partir du 

1er octobre, les séismes reprennent sur le 

sommet du volcan : plus de 60 chaque jour 
entre le 2 et le 4 octobre. D’après 

l’observatoire volcanologique, les séismes 

sont dus à un dégonflement du volcan de 2 
cm en quatre jours. 

“S’arrêter soudainement” 

C’est alors le 5 octobre à 10h10 que l’éruption 

s’est arrêtée, ce scénario n’est pas inhabituel 

à ce volcan : activité importante, reprise des 

séismes puis fin brutale de l’éruption. 

Les Réunionnais ont une fois de plus pris 

chaud… ! 

                                                 Eva Sire, 2.10 



DAY’CLICK                                                                                                                                                                        2022-2023 
 

11 
 

Planète 

 

  
riposte azerbaïdjanaise, même si celle-ci est 

en supériorité étant approvisionné en armes 

et autres par son grand allié : la Turquie. Et 

son président Recep Tayyip Erdogan s’en 

donne à cœur joie. C’est alors qu’après 

plusieurs semaines, Vladimir Poutine 

ordonne d’y mettre fin (la guerre se passant 

à côté de sa frontière et le président russe 

ayant l’ascendant sur ces pays) en déclarant 

un cessez-le-feu qui, on le verra par la suite, 

ne sera pas respecté malgré un bilan de 

5000 morts, assure Vladimir Poutine le 22 

octobre 2020.  

La guerre durera 44 jours. 

De cessez-le-feu en cessez-le-feu… 

Dans la nuit du 12 septembre 2022, le cessez-

le-feu a été rompu des deux côtés. En effet 

personne n’arrive à savoir exactement lequel 

des deux a commencé, les nations se jetant 

la pierre. Plus tard la Russie établira un 
nouveau cessez-le-feu le 13 septembre 2022 

qui malheureusement ne sera pas respecté. 

C’est alors que les combats reprennent avec 

intensité malgré tous les efforts de Vladimir 

Poutine pour établir le cessez-le-feu et la 

paix. Pendant ce temps les deux pays s’en 

donnent à cœur joie avec la propagande et la 

désinformation ; en effet même-si le cessez-

le-feu du 15 septembre 2022 fonctionne, il 

n’empêche pas les deux partis de continuer le 

combat sur les réseaux sociaux. Sur les 

réseaux sociaux des vidéos et photos 

montrent l’horreur afin de faire passer l’autre 

pour « le grand méchant loup » sans que l’on 

sache réellement la vérité. C’est pourquoi il 

faut être vigilant par rapport à ce que l’on 

voit, ne pas tout croire et s’informer sur des 

sites fiables. Finalement, selon la volonté 

russe, c’est l’Azerbaïdjan qui récupérera le 

Haut- 

Karabagh, n’en déplaise à l’Arménie. 

 

Ainsi, on peut définir cette guerre arméno-

azerbaïdjanaise comme une guerre 

d&#39;information entre l’Arménie et 

Ainsi, on peut définir cette guerre arméno-

azerbaïdjanaise comme une guerre 

d’information entre l’Arménie et l’Azerbaïdjan, 

cette dernière n’étant, consciemment ou pas, 

que le prolongement de la main turque. 

                                         Coline Garrido, 1G5 

 

L’or bleu, une ressource 

en voie de disparition 

Notre planète est constituée à 72% d’eau. 
Surnommée la planète bleue, qui aurait pu 
penser que l’eau serait l’une des premières 
ressources à manquer ? Et pourtant… 

Lorsque l’on se penche sur le pourcentage 

d’eau douce, les chiffres dégringolent et 
tombent à 2.5%. Malheureusement pour nous, 

nous sommes loin de maîtriser la gestion de 

cette ressource si précieuse et cela ne fait 

que s’aggraver en raison du réchauffement 

climatique.  

L’eau de pluie…polluée ! 

Un nouveau problème entre en ligne de 

mire… L’eau de pluie ! Et oui, l’eau de pluie 

que l’on récolte depuis la nuit des temps, qui 

irrigue nos champs et alimente les nappes 

phréatiques…                                                    

Une récente étude scientifique, menée par 

les chercheurs de l’université de Stockholm 

et de l’école polytechnique fédérale de Zurich 

a été publiée dans la revue Environmental 
Science & Technology ce 2 août 2022. Pour 

eux, les résultats sont sans appel, l’eau de 

pluie est polluée !                                           

C’est un comble, nous avons réussi à polluer 

jusqu’à l’eau de pluie, une eau qui devient 

inutilisable avant même qu’elle ne touche le 

sol. 
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Des particules maudites 

Il faut chercher la raison de cette pollution du 

côté des PFAS, autrement dit : les produits 

chimiques toxiques éternels, un nom qui fait 

rêver… Ces particules sont présentes dans de 

nombreuses industries telles que la 

cosmétique, le textile, les emballages 

alimentaires…  Les PFAS se sont répandues 

depuis plusieurs décennies dans les sols, les 

plantations, l’eau et l’atmosphère, rendant 

l’eau de pluie « impropre à la 

consommation ». Quel comble !  

En toute connaissance de cause 

Pourtant, nous ne pouvons pas dire que nous 

ne savions pas ; en effet, depuis plusieurs 

années maintenant, différents organismes 

alertent sur leur toxicité. Nous pouvons citer 

l’Agence nationale de sécurité sanitaire de 

l’alimentation, de l’environnement et du 

travail (ANSES) qui avait mis en place une 

limite à l’échelle mondiale. Limite qui a 

pourtant déjà été dépassée. Cette limite avait 

d’ailleurs été revue à la baisse au cours de 

ces 20 dernières années, lorsque nous avons 

commencé à nous rendre compte de la 

toxicité de ces substances.  

De plus, les conséquences de cette pollution 

ne s’arrêtent pas là. En effet, en plus de 

rendre l’eau de pluie inutilisable, ces produits 

chimiques s’avèrent nocifs pour l’être 

humain. Ian Cousins, auteur principal de  

 

principale explique ce constat alarmant : « Ils 
provoquent une augmentation du taux de 
cholestérol, peuvent entraîner des cancers, 
causer des effets sur la fertilité et le 
développement du fœtus.[…] Cet effet des 
PFAS sur le système immunitaire a 
récemment été mis en exergue par 
l’EFSA [Autorité européenne de sécurité des 
aliments] qui considère que la diminution de 
la réponse du système immunitaire à la 
vaccination constitue l’effet le plus critique 
pour la santé humaine. » 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

Des paroles d’autant plus marquantes 

lorsque l’on sait que les relevés des 

substances toxiques, dans les flocons de 

neige ou eaux de pluie, effectués en 2022 

dans différentes régions du monde, sont 

restés pratiquement identiques aux premiers 

relevés faits dans les années 2000 !                                                       

Les PFAS sont partout autour de nous, ils se 

diffusent dans les endroits les plus reculés 

du globe. On les retrouve ainsi du Canada à la 

Chine, en passant par l’Antarctique, la Suède 

et le plateau tibétain.  
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Que faut-il en conclure ? L’eau de pluie sera-

t-elle éternellement impropre à la 

consommation ? Ce n’est en tout cas pas 

notre technologie actuelle qui va nous 

permettre de nous débarrasser de ces 

substances toxiques...  

Mais qui sait, peut-être que l’avenir nous 

prouvera le contraire ? 

                                      Chloé Koninck TG1 

Une probable « planète-

océan» observée à 100 

années-lumière de la 

Terre  

L’Univers est encore une fois source 
d’émerveillement ! Des astronomes de 
l’université de Montréal et de l’Institut de 
recherche sur les exoplanètes (iREx) 
publient, dans The Astronomical Journal, les 
résultats de la découverte d’une exoplanète 
70% plus grande que la Terre et qui serait 
recouverte d’une couche d’eau d’où le nom de 
« Planète-océan ». Elle s’appelle TOI-1452 b.  

« Du jamais vu dans ces proportions, 

que ce soit dans notre système 

solaire ou partout ailleurs » a déclaré 

le vice-président de la société 

astronomique de France.  

 

 

La probable « Planète-océan » TOI-1452 b, observée à 

100 années-lumière de la Terre - YouTube, Benoit 

Gougeon, université de Montréal 

Cette exoplanète est située dans la 

constellation du Dragon, à 100 années-

lumière de la Terre, soit 950 000 milliards de 
kilomètres. La masse de cette planète serait, 

selon Charles Cadieux, composée d’eau 

d’entre 20 et 30%. A titre de comparaison, 

c’est 1% pour la terre malgré le fait qu’elle soit 
recouverte d’eau à 72%.  

S’agissant d’une exoplanète, elle orbite 

autour d’une étoile autre que le Soleil : il 

s’agit de TOI-1452, qui permettrait de la 

chauffer dans des “températures ni trop 

chaudes ni trop froides”.  

Charles Cadieux (Doctorant à l’université de 

Montréal et membre de l’institut de 
recherche sur les exoplanètes). 

De plus, en partant du principe que 

l’atmosphère de cette exoplanète est 
similaire à la nôtre, et que c’est bien de l’eau, 

alors cela signifierait qu’il y fait “entre 0 et 

100 degrés”, explique Gilles Dawidowicz 

(Vice-président de la Société astronomique 

de France). 

Les scientifiques canadiens nous précisent 

tout de même : “Pour l’instant, l’hypothèse 

que la planète soit couverte d’océans de 

grande profondeur reste à confirmer. Si 
c’était le cas, ces océans seraient à des 

milliers de kilomètres de profondeur, donc 

pas de terres émergées.” Du fait de sa 

composition (30% de sa masse en eau), elle 

serait plutôt similaire à certains satellites 

naturels du système solaire comme 

Ganymède et Callisto, des lunes de Jupiter, 

ou Titan et Encelade, des lunes de Saturne. 

On se poserait alors naturellement la 

question : est ce qu’il y existe de la 

vie ?  

Cette question reste sans réponse pour 

l’instant. “Avoir de l’eau ne signifie pas 

nécessairement qu’il y a de la vie”, selon 

Gilles Dawidowicz. En effet, l’eau ne serait  
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  Gilles Dawidowicz. En effet, l’eau ne serait 

pas nécessairement douce et pourrait donc 

être très salée, radioactive voire stérile.  

Mais on peut très bien imaginer qu’il y 

ait eu, ou qu’il y aura de la vie là-bas.  

“Rien n’est impossible”.  

                                         Chloé Koninck, TG1 

Les impressionnistes 

français sous les spots 

américains 

L’impressionnisme est un mouvement 
artistique né en France qui a largement 
inspiré l’impressionnisme aux Etats-Unis. 
Entre Renoir, Manet et Monet, comment ces 
grandes figures françaises sont-elles 
maintenant omniprésentes dans les musées 
d’art en outre-Atlantique ? 

Qu’est-ce que l’impressionnisme ? 

L’impressionnisme est apparu en France en 

1873, avec Claude Monet et son œuvre 

Impression, soleil levant. C’est à la fois une 

esthétique et un mouvement pictural. Cela 

célèbre la modernité, le plein-air, les 

couleurs vives et représente la rapidité et le 

flou. 

Mary Cassatt, peintre qui aide à 

l’insertion de l’impressionnisme 

français aux Etats-Unis 

C’est à la fin du 19ème et début du 20ème 

siècle que l’impressionnisme connaît un 

succès national et international. Et c’est Mary 

Cassatt qui va participer au développement 

de ce mouvement aux Etats-Unis.  

Dès son adolescence, celle-ci veut devenir 

artiste. Elle étudie à l’Académie des beaux-
arts de Pennsylvanie puis déménage à Paris  

 

où elle tisse des liens avec le groupe des 

impressionnistes, notamment Degas mais 

aussi d’autres peintres du groupe des 
« Indépendants ». 

C’est en 1877 grâce à la médiation de la riche 

famille Cassatt que des familles importantes 
de l’élite économique et culturelle américaine 

entrent en contact avec les impressionnistes. 

Mary Cassatt encourage alors le marchand 

d’art Paul Durand-Ruel à effectuer des 

expositions d’art impressionniste outre-

Atlantique, c’est-à-dire aux Etats-Unis. 

Par la suite, grâce à ces expositions, Durand-

Ruel ouvre une galerie à New York. Les 

collectionneurs américains sont très 
intéressés par l’impressionnisme. Ceci 

explique le fait que de nombreuses et grandes 

œuvres impressionnistes se trouvent 

maintenant dans des musées aux Etats-Unis. 

« Un matin, l’un de nous manquant de noir, se 
servit de bleu : l’impressionnisme était né. » 
Auguste Renoir (figure impressionniste) 

La naissance de l’impressionnisme aux 

Etats-Unis 

Quant à lui, l’impressionnisme américain est 

né en 1880. Il est largement inspiré par 

l’impressionnisme français. Theodore 

Robinson, un des premiers peintres 

américains impressionnistes, visite la France 

et devient même ami de Claude Monet.  

Ensuite, cet impressionnisme outre-

Atlantique se développe, avec notamment des 

« colonies d’artistes », c’est-à-dire des 

groupes de peintres vivant ensemble et 

partageant un même style. 

Finalement durant les années 1950, après une 

baisse d’intérêt envers ce courant, celui-ci est 

remis à l’honneur dans les grands musées 
américains. 
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La Promenade, Claude Monet, Tableau et 
écriteau -National Gallery of Art, Washington 

Omniprésence française chez les 

Américains 

C’est donc pour cela que nous pouvons 

remarquer une importante présence des 

peintres impressionnistes français dans les 

musées aux Etats-Unis. Pour citer les 
tableaux les plus connus, se trouve à la 

National Gallery of Art à Washington La 

Promenade de Monet, à New York Les 

Nymphéas de Monet au Museum of Modern 

Art et Le Grand Canal, Venise de Pierre-

Auguste Renoir au musée des Beaux-Arts de 

Boston. Par conséquent, l’impressionnisme 

français fut une véritable source d’inspiration 

pour les 

 

 

plus grands peintres américains, et il leur a 
également permis de se renouveler dans 

leurs techniques.  

                                         Lisa Lartigue, TG1 

Entrée de la pièce des 

œuvres de Monet au 

musée des Beaux-Arts à 

Boston 

Les Nymphéas, Claude Monet, Tableau et son 

écriteau - Museum of Modern Art, New York 

Le Grand Canal, Venice de Renoir, Tableau et son 

écriteau - Musée des Beaux-Arts de Boston 
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  VOYAGE A PARIS 
Le Louvre, à la croisée 

des civilisations 

Le musée du Louvre, mondialement connu, 
accueille plus de 10 millions de visiteurs par 
an ! Un chiffre colossal, même pour la 
première destination touristique mondiale 
qu’est la France. Mais connaissez-vous 
l’histoire de ce lieu emblématique ? 

Le Louvre rayonne dans le monde, véritable 

symbole de la culture française. Mais 

connaissez-vous réellement son histoire ? Je 
vous propose de partir à la découverte de ce 

lieu mythique. J’imagine que tout le monde a 

déjà entendu parler des 7 merveilles du 

monde, alors venez découvrir dans cet article 
mes 5 merveilles du Louvre !  

Une forteresse…un château ! 

Tout d’abord, un peu de contexte… Le Louvre 

n’est pas qu’un simple musée, c’est bien plus 

que cela. Parlons un peu plus en détail du 

lieu en lui-même. L´histoire du Louvre 

commence au Moyen-Age, sous le règne de 

Philippe-Auguste. En effet, en 1190, le 

monarque craignait une invasion anglaise ; il 

a donc fait ériger une forteresse qui avait 
aussi comme objectif de démontrer l’autorité 

du roi: le Louvre était né..!  

 

 

 

 

 

 

(Forteresse du Louvre) 

Sa fonction militaire a peu à peu évolué 

comme vous pouvez vous en douter. Il s’est 

perfectionné pendant plus de 800 ans. A 

l’époque médiévale, la forteresse était 

composée de 10 tours de défense. Puis 

Charles V transforme ce château en une 

résidence royale au XIVème siècle. Durant la 

Renaissance, François ler décide de faire du 

Louvre sa résidence principale. Ll faut alors 

rénover un palais ruiné par la guerre de Cent 

Ans.Au XVIème siècle, Catherine de Médicis 

donne un nouvel elan au projet. Elle crée de 

grands jardins et de grandes écuries, mais 

pas que.. Tout au bout du Louvre, elle décide 

de construire un nouveau palais. C’est donc 

en 1564 que commence la construction du 

Palais des Tuileries. 

Des jardins signés Le Nôtre 

Le Louvre connaît sa dernière modification 

sous Louis XIV, Le projet est confié à 

l’architecte Louis Le Vau, qui reprend donc le 

prolongement des Tuileries tandis que le 

célèbre André Le Nôtre aménage des jardins 

à la française. Quant aux façades des 

bâtisses, elles sont confiées à Colbert. 

Un musée ouvert à tous 

Fait surprenant, le Louvre est entièrement 

épargné lors de la Révolution Française. C’est 

d’ailleurs à cette période qu’apparaît la notion 

de patrimoine. L’idée fait son chemin et les 

révolutionnaires imaginent un musée ouvert 

à tous les citoyens. Le musée du Louvre au 
sens que nous l’entendons aujourd’hui ouvre 

finalement ses portes en février 1794. Près 

d’un siècle plus tard, en 1871, lors des 

événements de la Commune, les Tuileries 

sont incendiés. 

 

Enfin, de 1981 à 1999, c’est l’avènement du 

Grand Louvre. (photo musée du Louvre avec 

pyramide de verre)  

 

D’immenses travaux de modernisation sont 
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Enfin, de 1981 à 1999, c’est l’avènement du 

Grand Louvre.  

 

 

 

 

D’immenses travaux de modernisation sont 

réalisés avec notamment la construction de 

la fameuse pyramide de verre. Aujourd’hui, le 

Louvre est un des plus prestigieux musées 

du monde, il est d’ailleurs le musée le plus 

visité du monde avec plus de 8 millions de 

visiteurs par an ! 

Vous êtes maintenant au point concernant 

l’histoire de ce musée mythique, mais quand 

est—il des œuvres en elle-même ? 

Mes 5 merveilles 

Je vous propose de partir à la découverte du 

Louvre comme nous l’avons fait lors de notre 

voyage à Paris avec tout le groupe de 

journalisme, à travers mes 5 merveilles du 

musée (un classement personnel donc assez 

peu objectif, je préfère vous prévenir !)  

Commençons tout d’abord par un 

incontournable du Louvre, Le radeau de la 

Méduse de Géricault. Ce tableau raconte 

l’histoire d’un des pires naufrages maritimes. 

Le peintre a voulu représenter des thèmes 

forts, tels que le naufrage, le désespoir et 
l’infamie.  

 

 

 

 

A la deuxième place, nous pouvons citer un 

tableau, avec une renommée mondiale 
puisque le peintre n’est nul autre que Léonard 

De Vinci : le Saint-Jean Baptiste. Ce tableau 

est d’ailleurs considéré comme l’un de ses 3 

chefs-d’œuvre. On y voit un énigmatique Saint 

Jean-Baptiste souriant, sortir de l’ombre avec 

le doigt levé vers le ciel.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ensuite, en 3eme position, se situe Le torse 

de Milet. L’histoire de ce torse est assez 

intéressante. En effet, on estime qu’il aurait 

été créé 500 ans environ avant notre ère. Puis 

il aurait été restauré 200 ans avant JC. Et il 

est fort possible qu’il ait été employé dans la 

décoration d’un mur de scène d’un théâtre 

romain. (Image le torse de Milet) 
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Ma quatrième œuvre favorite est sans aucun 

doute Le tableau de La belle jardinière de 

Raphaël. Ce tableau date du tout début du 

XVIème siècle, et il a notamment remporté 

les éloges de tous les grands artistes de la 

Renaissance.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Enfin, pour clôturer cette sélection, je vous 

propose de découvrir une œuvre magnifique 

: la sculpture de Psychée ranimée par le 

baiser de l’amour du sculpteur Antonio 

Cavano. Cette sculpture a été créée de 1787 

et 1793. Ce qui nous surprend 

particulièrement est cette impression de 

légèreté et de grâce qui se dégage de ces 

deux personnages taillés directement dans 

le marbre...!  

J’espère que cette excursion au cœur même 

du musée du Louvre vous a plu, et n’hésitez 

pas à vous renseigner plus en détail sur les 

magnifiques œuvres conservées entre ces 

murs… 

                                           Chloé Koninck, TG1 

 

Alice Neel 

« En politique comme dans la vie, j’ai toujours 
aimé les perdants, les outsiders. Cette odeur 
de succès, je ne l’aimais pas. » 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans les années 1900 les peintres du monde 

n’osent pas toujours se confronter à la 

politique ou aux conflits sociaux. Mais 

certains arrivent à exprimer à travers leurs 

œuvres la réalité des choses.  

Alice Neel naît en Pennsylvanie en 1900 et 

décède à New York en 1984 ; c’est une artiste 

hautement engagée dans les luttes sociales 

et luttes des genres. Elle ose peindre le 
monde tel qu’il est, avec ses qualités mais 

surtout ses défauts. Elle s’investit dans 

plusieurs causes telles que les femmes, les 

Juifs, les homosexuels. Elle a le cran de 

partager ses convictions en peignant les 

scènes qui frappent la société. Dans ses 

débuts, elle est souvent mise à part, de plus  
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elle est surveillée par le FBI car elle a adhéré 

au parti communiste. Elle sort de l’ombre 

dans les années 70 grâce au nouveau 

mouvement qui se crée : le féminisme, dont 

elle est sympathisante plus que militante. “J’ai 
toujours pensé que les femmes devaient 

s’indigner, témoigne-t-elle en 1971, et cesser 

d’accepter les insultes gratuites.”  

Elle défend ainsi leur cause et les peint 

comme une femme ne devrait pas peindre : 

elle casse les codes, n’idéalise pas ses sujets, 

peint de manière réaliste, à tel point qu’on 

peut être gêné par certains regards de ses 

personnages. 

Elle peint autant la nudité des hommes que 

celle des femmes, des couples mixtes et les 

transgenres. Elle ne cherche pas à être 
anodine, et c’est justement grâce cette force 

de caractères qu’elle a obtenu sa notoriété. 

“J’étais communiste à l’époque où j’ai peint 
Nazis Murder Jews, qui montre un défilé au 

flambeau de communistes vers 1936. (...) J’ai 

exposé ce tableau à l’ACE Gallery. Un critique 
a écrit : “Tableau intéressant, mais la 

pancarte occupe trop de place.” Si on avait 

pris garde à cette pancarte, des milliers de 

Juifs auraient peut-être été sauvés.” 

 

 

 

 

  

Ces phrases qu’elle laissera pour décrire ses 

œuvres restent frappantes pour toujours. 

Alice Neel n’a pas peur de se mettre en 

danger pour informer le monde par le 

langage universel qu’est la peinture. Et elle 

continuera en peignant d’autres sujets peu 

communs tels que les dégâts de la 

tuberculose, un enfant qui mendie, des 

travailleurs qui rentrent... 

Jusqu’à la fin, elle n’arrêtera pas de 
revendiquer ses opinions avec fierté. Elle 

cherchera à mettre en valeur toujours avec 

beaucoup de dignité ses modèles et leurs 

émotions, que ce soit un journaliste 
communiste ou l’enfant du quartier. 

                                        Enola Goncalves TG6 

                                         

Jean-Baptiste, 

Madeleine, Armande et 

les autres... 

Le 6 décembre au soir, nous nous sommes 
rendus dans le célèbre et sublime théâtre de 
la Comédie Française afin d’aller voir une 
pièce comique de Molière qui se nomme 
Jean-Baptiste, Madeleine, Armande et les 
autres... Cette pièce est mise en scène par 
Julie Deliquet où nous avons pu y retrouver, 
sur une scène, une partie de la troupe que 
nous avions vue l’an passé dans Fanny et 
Alexandre. 
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Une pièce de théâtre nous immerge 

dans la vie mouvementée du célèbre 

dramaturge Molière. 

Cette pièce se déroule en 1663 lorsque 

L’École des femmes de Molière connaît un 

véritable succès au Palais Royal mais 
également de nombreuses critiques venant 

surtout de la classe aristocratique. Molière 

riposte en se moquant d’eux de la meilleure 

des manières, en créant tout simplement une 

nouvelle pièce : La Critique de l’École des 

femmes. C’est alors au sein de l’auberge 

théâtrale où réside l’ensemble de la troupe de 

Molière que le spectateur va découvrir tous 

leurs problèmes quotidiens, politiques, 

sociaux ainsi que leurs amours, leurs liaisons 

secrètes, leurs disputes... 

  

Une pièce marquante, comique et 

pertinente 

Cette pièce comique m’a réellement marquée 

par sa vivacité. Les acteurs jouaient si bien, 

avec en accompagnement un décor très 

réaliste, que j’avais l’impression d’être en 1663 
et de les déranger chez eux. 

J’ai enfin compris pourquoi nous allons voir 
une pièce de théâtre à la place d’un film au 

cinéma. L’humour est la clé de cette pièce, j’ai 

rigolé du début jusqu’à la fin, elle possède 

beaucoup de comique de mots et de gestes. 

Chaque personnalité des personnages 

contribue à la comédie de la pièce. J’ai aussi 

beaucoup apprécié le fait d’être omnisciente 
par rapport aux personnages de la troupe qui 

viennent à peine de goûter au succès grâce à 

la pièce de L’École des Femmes et doutent 

encore de la valeur de la pièce alors que nous 
savons pertinemment que c’est un chef-

d’œuvre. 

 

 

 

 

 

 

 

J’ai aimé aussi le fait de voir à quel point des 

sujets comme l’égalité entre les hommes et 

les femmes étaient très présents et 
revendiqués déjà au XVIIème siècle. Mais 

également d’apprendre de nouvelles choses 

sur Molière comme le fait que c’était un 

homme plein de joie de vivre, rempli de 

créativité et de modernité, qui n’avait peur de 

rien et faisait ce qu’il aimait mais possédait 

aussi des craintes, des peurs face à toutes 
les critiques. 
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De plus, j’ai découvert son grand amour avec 

Armande avec qui il possédait une relation 

remplie d’amour et de passion. Enfin je 

terminerais en disant que la réplique qui m’a 

le plus marquée est « Venez donc Monsieur 

de Molière. Que Monsieur de Molière et toi 

s’aillent faire foutre ! » C’est en ces termes 

crus qu’un spectateur mécontent s’adressait 

au portier du théâtre du Petit-Bourbon en 

1661, dont le patron, Molière en personne, 

pouvait être appelé à régler un différend en 

salle, un jour de représentation… Mon 

personnage préféré ? « la Grange » soit 

Charles Varlet, un élément essentiel dans la 

maison, qui pense dans le but de la troupe et 

non dans son intérêt personnel mais surtout 

possède un grand humour. 

 

                                 Philippine Montels, TG6 

 

 

 

 

 

 

 

 

Voyage dans le Paris du 

XIXème siècle   
L’Opéra Garnier est un des monuments 
parisiens incontournables dont la renommée 
ne tarit pas au cours des années grâce à son 
architecture luxueuse et remplie d’histoire. 
Ses visites continuent d’émerveiller le public 
et de lui permettre de comprendre son 
histoire et son influence sur la société du 
XIXème siècle.  
Plongez dans l’univers de l’Opéra Garnier, 
dont la fascinante histoire a marqué le 
Fantôme de l’Opéra de Gaston Leroux avec 
la fameuse loge n°5…  

 

 

 

 

 

L’incroyable histoire de l’Opéra 
Garnier   

En ce lundi 5 décembre 2022, l’Opéra Garnier 
a ouvert ses portes à notre groupe scolaire, 
parti à la découverte de sa riche histoire. Une 
visite guidée qui a permis de nous immerger 
dans l’ambiance du XIXe siècle et de la 
société impériale. En effet, la construction de 
l’Opéra est commandée par le couple impérial 
Napoléon III et Eugénie à la suite d’un accident 

dans l’Opéra anciennement nommé Le 
Peletier. L’explosion du 14 janvier 1858, dont 
les opposants de Napoléon III sont à l’origine, 
est motivée par l’entrave de celui-ci à 
l’unification italienne. De cette façon, l’idée de 

l’inauguration du nouvel Opéra repose alors 

sur un triste incident faisant 8 morts et 150 

blessés. Ainsi commence alors l’histoire du 
renommé Opéra Garnier.  
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de l’Empire est tout de même ovationné ce 
grand jour par la foule des spectateurs réunis 

pour son travail puis décoré.  
  
Une architecture signée Garnier   
 

 Il est vrai que même si son parcours a connu 
quelques petites complications, le travail 
extraordinaire qu’il a fourni ne peut lui être 
retiré.  L’architecture entière de l’Opéra a été 
pensée au millimètre près, 
correspondant alors aux attentes et à 
l’organisation sociale de l’époque.  
En premier lieu, les entrées étaient séparées 
pour les différentes classes sociales. Pour les 
abonnés, représentant la classe sociale la 

plus aisée, leur entrée était exclusive et sur 
le côté donnant accès au vestibule. Les moins 
aisés, eux, passaient par l’arrière 
du vestibule, ce qui les invitait officieusement 
à se diriger vers d’autres escaliers pour ne 
pas être vus. Pour une raison de sécurité, le 
couple impérial possédait une entrée par 
l’arrière qui leur permettrait de rentrer 
directement à l’intérieur de l’Opéra. Tout cet 
arrangement est encore aujourd’hui visible. 

Alors que le public plus défavorisé accède aux 
loges les plus hautes par les lieux les moins 
exposés, les abonnés suivent un 
parcours tout réfléchi par Garnier afin de 

rentrer dans le spectacle dès l’entrée.  
 
Déjà au spectacle ! 
 

Dès le vestibule, tout est agencé dans le but 
de mettre en scène les spectateurs grâce au 
décor, avec des miroirs des deux côtés de la 
salle, donnant une impression de couloir, 
montrant un décor illusoire comme sur 
scène.   

 

Qui gagnera le concours ? 
 

 À la suite de cela, un concours est organisé 
pour trouver l’architecte qui érigera 
l’Académie Impériale de musique et de danse 
par une nouvelle infrastructure plus sûre et à 
l’image de l’Empire. Par un projet sous 
l’anonymat, c’est alors Charles Garnier qui 
remporte le poste d’architecte pour cet 
Opéra qui prendra son nom, avec pour devise 
: « J’ambitionne beaucoup, j’espère peu » 
montrant sa simplicité et sa modestie, sans 

cacher son audace…dont on découvre la trace 
dans la rotonde des abonnés où commence 
la visite. Charles Garnier y a en effet inscrit au 
centre du plafond son nom complet Jean-
Louis Charles Garnier comme signature en 
prime des dates de construction soit 1861 et 
1875, puis dans le grand foyer où il fait mettre 
des deux côtés de la salle en hauteur, son 
portrait ressemblant à Hermès et en 
face celui de sa femme, Louise Garnier.  

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 
 

De plus, quelques années plus tard, le 5 
janvier 1875, à l’inauguration tant attendue de 

l’Opéra, après 14 ans de construction 
rallongée en raison de la guerre, il n’est pas 
invité mais paye quand même son entrée. 
Pourquoi ? parce qu’il était très proche de 
l’empereur et que l’Empire a chuté. Nous 
sommes maintenant sous la IIIème 
République avec Mac Mahon, mais l’architecte 
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Les détails forgent dès lors le décor et placent 
les abonnés dans une atmosphère d’Opéra !  
On retrouve la lyre symbole musical d’Apollon 
par-ci, dont la supériorité est rappelée aussi 
avec la Pythie de Delphes de Marcello dans ce 
vestibule, puis la salamandre par-là, 
symbole protecteur du feu, pour cacher les 
tuyaux à gaz ou encore les colliers de 
perle rappelant une fois de plus l’importance 
du lieu dans les liens sociaux. En effet, les 

plus beaux bijoux étaient de sortie quand on 
allait à l’Opéra, où l’on défilait le long des 
grands escaliers surplombés par des balcons 
et que l’éclairage faisait scintiller.  
Les escaliers, justement, participent aussi à 

cette impression d’ensemble par des marches 
d’abord arrondies puis creuses comme des 
vagues qui aspireraient le public vers la salle 
de représentation. La richesse du lieu peut 
être perçue grâce aux 30 types de marbres 
différents et par le grand foyer, inspiré par la 
Galerie des Glaces à Versailles, recouvert 
d’une dorure à effet.  
 
 

 
 

 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 

A l’italienne 
 

Outre cette entrée somptueuse, le vrai 
spectacle commence devant la 
scène.  Inspirée de la Scala de Milan lors de 
ses voyages, Garnier imagine une salle 
en forme de fer à cheval pouvant accueillir 
jusqu’à 2000 personnes avec une scène en 
pente de 5%, dite à « l’Italienne ». Les places 
les plus chères se trouvent en face de la 
scène plus loin que celles du parterre, d’où 
l’on pouvait être vu et admiré par ceux situés 

aux balcons. Les loges elles-mêmes 
possédaient une hiérarchie bien établie.  
Tout en haut se trouve les loges les moins 
chères avec une visibilité médiocre, 
réservées alors aux moins aisés ou aux 
compositeurs et élèves de musique dont le 
seul intérêt est d’entendre. En revanche, les 
loges les plus basses, sont plus chères, 
laissant place à une meilleure vue.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
Les loges du rez-de-chaussée, appelées 
baignoires, les plus luxueuses, contiennent un 
rideau les séparant, d’un côté en salon et de 
l’autre en balcon. Il était alors possible de 

louer une loge à l’année pour les abonnés les 
plus aisés allant régulièrement à l’Opéra pour 
se montrer et pour divers avantages.  
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Des lieux de rencontre  
 

Il s’agissait de lieux d’invitation pour les 
dames lorsque les messieurs s’en allaient 
parler d’affaires au grand foyer, de rencontre 
entre les bonnes familles mais aussi de 
retrouvaille pour les maris et leurs 
maîtresses dont faisaient parties les 
danseuses.  
L’atmosphère que l’architecte s’est efforcé de 

mettre en place est accentuée par les 
couleurs de la pièce, pourpre et or, plutôt 
foncé, cuivré donnant un éclat au public tout 
en rappelant les couleurs de l’Empire.  
 
Tout pour un empereur…absent 
 

En effet, la présence impériale est 

omniprésente puisque les loges de 
l’empereur et de l’impératrice sont placées de 
part et d’autre de la scène. Celui de Napoléon 
III se trouve du côté jardin avec des caryatides 
couvertes et celle d’Eugénie est du côté cour 
avec des caryatides dénudées à l’intention de 
l’empereur qui pouvait ainsi les voir. Pourtant, 
ils ne pourront pas assister à une 
représentation puisque la chute de l’Empire 
frappe avant la fin des travaux. Le premier à y 

rentrer est alors Mac Mahon.  
 
Un nouveau plafond signé Chagall  
 

La dégradation au fil des années du plafond 
par l’éclairage du grand lustre entraîne une 
restauration commandée par André Malraux, 
ministre des Affaires Culturelles vers les 

années 1960, et effectuée par Chagall, pour 
inciter la population parisienne à s’intéresser 
aux activités culturelles auxquelles la 
télévision fait de l’ombre.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La controverse que le mélange des genres 
dans ce nouveau plafond a provoquée lui a 
alors donné de la visibilité et a attiré les 
curieux comme attendu.   
 
Un fantôme et un lac mystérieux… 
 

Les mythes autour de ce haut lieu ajoutent 
encore à sa renommée : le fantôme de l’Opéra 
de Gaston Leroux inspiré par un fait divers 
publié dans le journal Le Progrès ou encore 
la légende du lac sous l’Opéra, étant en réalité 
un bassin d’entrainement pour les pompiers, 

qui attirent du monde encore de nos jours.   
T
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Ainsi, toute cette architecture comprenant la 
salle de spectacle, le grand foyer, les 
différentes rotondes, le vestibule et tous les 
détails pensés au millimètre près, n’a coûté 
pas moins de 36 millions de francs équivalent 
à 320 millions d’euros actuels. L’Opéra 

Garnier avec son histoire et son luxe est 
incontestablement l’une des grandes fiertés 
du patrimoine parisien.  
                                           Manon TIXEIRE, TG3 
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The Friends Experience 

débarque à Paris  

Générique mythique, succès planétaire et 
acteurs de renoms, pas besoin de présenter 
Friends tant la série a marqué. Si vous 
connaissez toutes les références, de la 
cultissime “They don’t know that we know 
that they know that we know !” à la running 
joke “We were on a break !”, c’est le moment 
de se plonger dans l’univers de votre sitcom 
américaine préférée des années 90! 

 
Et oui, il était possible de se balader jusqu’au 

22 janvier dans les différents décors de la 
série culte grâce à l’exposition The FRIENDS 
Experience à Paris. Après les États-Unis, la 
capitale française était la première ville 
européenne à accueillir cette exposition 
immersive pour une durée limitée.  
L’histoire de la série nous y est retracée, avec 
notamment une timeline par saisons des 
situations amoureuses de chaque 
personnage (à ne pas manquer : l’histoire 

amoureuse et compliquée entre Ross et 
Rachel…), des anecdotes “behind the scenes” 
ou même les plans des décors de l'époque.  
Mais surtout, rendez-vous dans 
l’appartement de Rachel et Monica pour 

refaire le monde. Ensuite direction Joey et 
Chandler pour se relaxer sur leurs deux 
fauteuils mythiques, avant de prendre un café 
sur le fameux canapé orange du Central Perk. 
A moins de préférer aider Ross à “pivot” son 

canapé dans la cage d’escalier ! Des 
accessoires et des costumes issus de la série 
sont aussi à découvrir, ainsi qu’une boutique 
de souvenirs. De plus, le staff est très présent 
et prêt à vous prendre en photo autant de fois 

que vous le souhaitez. 
En ce beau dernier jour de voyage à 
Paris, nous recréons nos moments 
préférés et phares de la série, tels que 
lorsque plusieurs des personnages se 
retrouvent coincés dans la porte de 
l’appartement de Monica. (Mais attention, 
notez que certaines de ces photos sont 
payantes !)  
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  A ne pas oublier : la scène emblématique 

de la fontaine dans le générique “I’ll be 
there for you” qui a bercé toute une 
génération. Mais saviez-vous que les 
acteurs ont tourné cette scène mythique 

dans le chaos le plus total ? La chanson à 
peine écrite, les six amis enregistraient le 
générique à 4h du matin dans une eau 
glaciale en chantant eux-mêmes les 
paroles et en tapant des mains pour suivre 
le rythme d’une chanson… qu’ils n’avaient 
encore jamais entendue. “Oh ! My ! God !”  

 
 
Cette immersion dans l'univers de Friends 
était donc THE rendez-vous incontournable 
même si les vrais fans auront su 
reconnaître les quelques petits détails qui 
différencient cette expérience des vrais 
décors… 

                                    Claudia BALBOA, TG6 
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Munch à Orsay – une 

relecture éblouissante  

Au détour de notre voyage à Paris avec le 
journal du lycée, nous avons pu visiter le 
musée d’Orsay. Situé dans le 7ème 
arrondissement et installé dans l’ancienne 
gare d’Orsay, ce lieu mythique possède la plus 
importante collection de peintures 
impressionnistes et postimpressionnistes au 
monde. Entre Manet, Degas, Courbet, Cézanne 
mais aussi Renoir, il regorge des plus grandes 
figures de la peinture impressionniste.  

En plus de cela, ce musée propose à ses 
visiteurs des collections éphémères afin de 
diversifier ses œuvres d’art. 

Lorsque nous nous y sommes rendus, 
l’exposition temporaire d’Edvard Munch était 
encore d’actualité. 

 
En collaboration avec le musée Munch d’Oslo, 
le musée d’Orsay a pu proposer à ses 

visiteurs de rendre compte du travail d’Edvard 
Munch tout au long de sa vie. 

Ce peintre norvégien, qui a inspiré 
l’expressionnisme allemand et traversé la 
première moitié du XXème siècle, met à profit 
la notion de cycle, notion ayant joué un rôle clé 
que ce soit dans sa pensée mais aussi dans 

son art. Les motifs se répètent au fil des toiles 
et les thèmes abordés sont eux aussi sous 
l’influence de cycles. Ces motifs qui se 
répètent permettent d’unir les tableaux entre 

eux et participent à La Frise de la vie d’Edvard 
Munch.  

Il serait alors difficile d’attribuer à cet artiste 
un style particulier, car la façon dont il apprit 
l’art ne nous permet pas de le rattacher à un 
courant. Son apprentissage est en 
autodidacte. En effet, il n’existait pas 

réellement d’académie artistique en Norvège 
à cette époque-ci. 

 
M
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A la vie, à la mort 
 

Munch représente son art sous forme de 
séries, afin que celui-ci soit plus 
appréhendable et compréhensible par le 

public. Ses œuvres d’art ont alors un lien, 
autour de l’amour, mais aussi de l’angoisse et 
de la confrontation avec la mort. Selon Munch, 
la vie et la mort sont profondément liés.  

Son art n’est alors pas toujours bien perçu par 
le public. Par exemple, son exposition à Berlin 
lors de l’année 1892 a créé un scandale 
résultant en la fermeture de celle-ci.  

Une œuvre en résonnance 

Même si Edvard Munch est très connu pour 
son tableau intitulé Le Cri, il ne faut pas 
uniquement réduire cet artiste à ce tableau-
ci. Ce motif d’un personnage criard avec une 
ligne de fuite derrière est un motif qui 
appartient au cycle de La Frise de la vie, et qui 
donc n’est pas le seul Cri existant. Isoler Le 
Cri du reste de ses œuvres n’est pas la 

meilleure manière d’appréhender le travail de 
Munch. Toutes ses œuvres se répondent et 
font du sens les unes par rapport aux autres. 

Mais c’est un artiste qui ne touche pas qu’à la 
peinture. Il travaille la gravure, que ce soit la 
lithographie ou la gravure sur bois. Sans 
parler de l’estampe qui tient une place 

importante dans son œuvre. Il a également en 
sa possession des carnets de notes et des 
carnets de croquis. Voici justement un extrait 
de son carnet de croquis, daté entre 1930 et 

1935. 
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« Le baiser 

Deux lèvres brûlantes 

contre les miennes 

Le ciel et la terre 

disparurent 

Et deux yeux noirs 

plongèrent dans les miens »  

Si Munch est qualifié comme étant obsédé par 
la maladie et la mort, c’est parce que depuis 
sa plus jeune enfance il connaît de nombreux 
drames familiaux : la mort de sa mère, deux 
de ses sœurs et son frère.  Il s’inspire alors 
très largement de sa vie personnelle dans son 

art.  

Enfin, les autoportraits de Munch nous disent 
beaucoup sur sa personne. Selon l’époque, 
nous remarquons un Munch sûr de lui et de 
ses talents ou un Munch qui fait preuve de 
vulnérabilité en laissant entrevoir ses doutes 
intérieurs et ses faiblesses. Le mot de la fin 

aux deux commissaires de l’exposition, Claire 
Bernardi, directrice du musée de l'Orangerie, 
et Estelle Begué, chargée d'études 
documentaires au musée d'Orsay : « D’une 
façon générale, son œuvre est très largement 
autobiographique et tire son inspiration des 
multiples drames qui émaillent sa vie. »  
                                            Lisa LARTIGUE, TG1 
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Galerie du VOYAGE A PARIS 

Bibliothèque du Sénat 
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Pyramide du Louvre vue de l’intérieur  

La Gare Le Gore 
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Annexe du Sénat 

Au Lapin Agile, Butte de Montmartre 


